

国産合板商況 底入れ間近か

国産針葉樹合板は、東日本、西日本ともに底値圏に入った模様だ。

針葉樹合板メーカーは7月の価格を前月から据え置いている。一部で現価格を割っているが、現時点では引く張られず相場を保っている。東日本メーカーは8月も減産を維持し、価格を据え置く構えだ。

市中では依然当用買いが続くが、メーカーへの即納依頼のペースは着実に上がっている。また、今年に入って下落傾向にあった合板価格も先安観が拭き取られつつあることで、仕入れをしやすいう環境となり、手当てを進める需要家も出始めた。ただ、夏季にかけては

国産材素材は弱含み 名古屋地区

名古屋地区では国産材素材が弱含みで、製品価格も底ばいが続いている。一方、外材製品や針葉樹合板の下げ止まり感が見られる。ただ、欧州材や米材製品は実需の低迷や国産材への転換などの影響で販売に勢いがなく、円安が進むなかでも値上りに転じていない。

国産材素材は夏場を迎えても製材、合板需要の低迷が続いており、松、杉ともに弱含みだ。産地市場の浜岡屋は、直近の市況が9月以降の集荷に与える影響を危惧。地区内では来秋に大型製材工場が稼働する予定だが、現状からの素材供給の上積みは困難だと指摘する声が多い。

国産材製品も、長引く需要低迷で松、杉ともに弱含み。他地区との価格差の広がりから値下がりが進み、大手市場浜岡屋は新築需要低迷による構造材の不振が顕著だという。価格差を理由に地区外で松製品を調達する

飲料需要で運送トラックが不足し、即納に対応できない可能性もあり、メーカーは早めの仕入れを呼び掛ける。

合板メーカーは8月の夏季休暇のタイミングで設備や機械のメンテナンス等を実施する。メーカーにもよるが、1週間前後は稼働休止となる見通しだ。8月にかけて、需要先の一つであるプレカット工場稼働日が増え、出荷が生産を超過すれば、一時的に需給が締まることも考えられる。

名古屋

針葉樹合板の荷動きは今月も鈍く、市況は盛り上がりがない。物価の上昇等により

2023年上半期の合板供給は、内外産とも前年から大きく減少した。合板供給量の総計は211万6000立方メートル（前年同期比28.2%減）で、そのうち国内産が118万8000立方メートル（同23.9%減）、輸入が92万7000立方メートル（同33%減）。国内メーカーは年明け以降も2/3割の減産を維持しているほか、輸入合板は需要家が仕入れを抑えたことが大きく影響した。

国産合板は、6月の生産量が前月比で9.4%増加したが、前年同月比では19.4%減。合板メーカーは現在、出荷量に

動きや、高温乾燥製品への全量切り替えを目的に、乾燥機を更新する製材工場もある。

欧州材製品のWウッド間柱、同集成管柱の価格はともに保合。間柱は杉や再生間柱、集成管柱は杉集成ほか競合材が価格的に優位な状況で、販売環境は厳しい。Rウッド集成平角は、競合材との価格差からもう一段値下がりする見通し。

ロシア材エゾ松製品の荷動きに活発さはないものの、在庫調整が進んでおり、価格は当面保合が続く見通し。

米材輸入製品は、価格面で底入れ感が広まっているが、住宅需要の不振や国産材への転換の影響から荷動きは鈍いままだ。

国産針葉樹構造用合板は、住宅需要の低迷から流通業者が当用買いを維持しているものの、工場の生産縮小や流通在庫減少が進んでいることから価格は底打ちを迎えたと見られる。

内外産とも大きく減少 上半期の合板供給

2023年上半期の合板供給は、内外産とも前年から大きく減少した。合板供給量の総計は211万6000立方メートル（前年同期比28.2%減）で、そのうち国内産が118万8000立方メートル（同23.9%減）、輸入が92万7000立方メートル（同33%減）。国内メーカーは年明け以降も2/3割の減産を維持しているほか、輸入合板は需要家が仕入れを抑えたことが大きく影響した。

国産合板は、6月の生産量が前月比で9.4%増加したが、前年同月比では19.4%減。合板メーカーは現在、出荷量に

住宅実需が低調で、特に中京地区の資材需要を支えていた持ち家が回復しないため、流通業者は引き続き当用買い姿勢を維持している。

合板の大口ユーザーであるプレカット工場は受注量が少ないため、積極的に仕入れられていない。一方で合板の供給情勢は引き締まってきており、生産縮小や流通在庫の減少により価格は底打ちの時機を迎えたと見られる。

価格は前月比で小幅安だが、現状は横ばいで推移している。構造用3×6判12³厚は前月比50円安となった。プレカット工場の手当てが伸びない24³厚、28³厚は同1000円安の居所に。

合わせた生産を進めていく。3月の決算時期なども経て流通業者の在庫整理が進んでおり、既に市中在庫は適正水準を下回っていると思われる。

今後、市中の引き合いが増えれば、並行して生産量も伸びていくと考えられる。7月頃からは東日本、西日本とも針葉樹構造用合板12³×3×6判の価格が落ち着きつつあるなど先安観が薄れている。これにより当用買いが中心になっていった需要家も仕入れやすい環境になってきている。ただ、現時点で主要用途の一つである住宅需要は迫力不足が否めず、どれだけ出荷が伸びるかは不透明だ。

輸入合板は、6月単月の入荷量が前年同月比38.2%減となるなど、前年比30%を超える大幅な減少が3カ月続く。マレーシアからの上半期の入荷量は22万3000立方メートル（前年同期比47.1%減）と5割近い減少となり、6月も前年同月比40%の減少。インドネシアは上半期入荷量が29万6000立方メートル（同37.2%減）で、6月の入荷量は前月からやや増加したもの、前年同月比では30.4%減となっている。

普通合板では特に中厚など一部の品目で品薄が目立っているものの、商社が押並べて必要最小限の仕入れにとどめており、当面は入荷が大幅に増えることは想像しにくい。

住宅着工数は24年度に「やや回復」 建設経済研究所など

建設経済研究所と経済調査会経済調査研究所はこのほど、2022、23年度の「建設経済モデル」による建設投資の見通し（2023年8月）を公表した。これによると2023年度の建設投資は、新型コロナウイルスの第5類移行を受けて国内景気が持ち直していることから、前年度比2.5%増の71兆7700億円になると予想。2024年度は同1.2%増加して72兆6600億円となる見込み。レポートは「国民経済計算（四半期別GDP速報）」2次速報を踏まえて予測した。

建設投資のうち、23年度の民間住宅投資は建設コストの高止まりや住宅ローン金利上昇の影響で、新設住宅着工戸数が同0.9%減の85.3万戸と奮わな

24年度はやや回復して同0.7%増の24.4万戸となる見込み。

23年度の貸家着工戸数は期待値も含めて同1.0%増の35.1万戸と予測。24年度も微増を見込んで同1.1%増の35.5万戸とした。分譲住宅着工戸数はマンション需要が一服し、23年度は同2.0%減の25.4万戸、24年度は同1.6%の25.0万戸になると予測した。

民間非住宅は、23年度が同2.8%増の22兆6900億円、24年度が同1.5%増の23兆4000億円と予測。用途別では、倉庫・流通施設、半導体関連産業などの工場等新設需要が好調。事務所は大都市圏の投資目的の案件を中心に増加すると予測した。宿泊施設は東京・関西を中心に、外資系ブランドによる高級ホテルの建設計画が進んでいる。

補修（改装・改修）への民間投資は、23年度は同4.7%増の8兆6300億円、24年度は同3.1%増の8兆9000億円と予測。住宅分野では政府の省エネキャンペーンによる補助金政策が寄与。非住宅分野は設備の更新や省人化への需要が増加する見込み。